



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 23 de septiembre de 2019.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Comunicado de Prensa, Reforma, El Universal, La Jornada, Milenio, Crónica, Excélsior, El Sol de México, La Razón, La Prensa, Ovaciones, El Día, Diario Imagen, Uno más uno, 24 Horas, El Financiero.

21/09/19

**Garantizado el abasto del medicamento Metotrexato/Comunicado de Prensa, Reforma, El Universal, La Jornada, Milenio, Crónica, Excélsior, El Sol de México, La Razón, La Prensa, Ovaciones**

**Información emitida por la Dirección General de Comunicación Social de la Secretaría de Salud.**

La actual Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), respetuosa de sus obligaciones, comunica a la sociedad, y en particular a las familias de los pacientes que requieren el medicamento Metotrexato para su tratamiento, que hemos cumplido, estamos cumpliendo y seguiremos cumpliendo con el marco jurídico que rige nuestras atribuciones, protegiendo la salud de los mexicanos y combatiendo riesgos que pudieran presentarse en el uso de medicamentos que no cumplen con buenas prácticas de fabricación. Lo anterior, a propósito del desabasto, supuestamente generado por Cofepris, que desde hace varias semanas diversas voces anuncian que se avecina y que hasta la fecha no ha sucedido ni sucederá. Mediante verificaciones realizadas, hemos constatado que actualmente los principales productores de Metotrexato en México no cuentan con el certificado vigente de buenas prácticas de fabricación, emitido por esta autoridad, motivo por el cual están suspendidos sus procesos de producción, siendo requeridos por la Cofepris a cumplir con las normas para evitar que produzcan medicamentos inseguros, ineficaces y de poca calidad, que pudiesen poner en riesgo la salud de las y los mexicanos que los consumen. Cabe señalar que entre estas empresas se encuentra Laboratorios PISA, que desde mayo de 2019, fue verificada en su planta ubicada en la alcaldía de Coyoacán, a partir de una denuncia en el Hospital del Niño Poblano, vinculada a reacciones adversas por el uso de Metotrexato. Como consecuencia de esta verificación, desde el 9 de mayo quedó suspendida la línea de producción de Metotrexato por incumplimiento de la normatividad que rige las buenas prácticas de fabricación, como se señaló. Durante cuatro meses PISA no presentó programa de corrección de las irregularidades y fue hasta el 11 de septiembre de este año que la directora de Asuntos Regulatorios de Laboratorios PISA informó a Cofepris que habían iniciado la corrección de sus procesos y que, a partir del 7 de octubre de 2019, estarían en condiciones de recibir una nueva verificación para constatar la atención a las irregularidades observadas. De acuerdo con los principios del nuevo gobierno, la Cofepris combatirá sin distinciones los riesgos sanitarios que pudieran estar presentes en los procesos de elaboración de medicamentos, alimentos, bebidas y todos aquellos productos que regula. Respecto de los padres de familia, que con todo derecho han solicitado autorización para la importación de Metotrexato necesario en la atención de sus familiares, señalamos que serán atendidos en tiempo y forma. Asimismo, comunicamos que la invitación realizada por Cofepris tiene por objeto informarles debidamente sobre el falso riesgo de desabasto. Con el propósito de garantizar el abasto de medicamentos en México, como nos ha instruido el Presidente Andrés Manuel López Obrador, estamos cumpliendo con todos los trámites de importación necesarios para, en su caso, adquirir en otros países medicamentos de calidad, seguridad y eficacia. Desde la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios, hacemos un respetuoso llamado a la sociedad mexicana, a cuidar el supremo bien, que es la salud.

### **Alzheimer, algo que recordar/Crónica**

Quizá uno de los peores horrores que puede experimentar una persona es quedarse atrapado en los laberintos de su propia mente sin poder hacer diferencia entre lo que ocurrió momentos atrás o hace algunas décadas. Éstos y otras adversidades son las que enfrenta la persona y la familia que vive con Alzheimer, trastorno neurodegenerativo que de acuerdo con la doctora Ana Luisa Sosa Ortiz, responsable de la Clínica y Laboratorio de Demencias del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía se puede prevenir con acciones como dejar de fumar, prevenir o controlar la diabetes, cursar la educación básica en edad escolar, actividad física y actividad ocupacional.

### **Confirman más de 16 mil casos de dengue/El Universal**

**Reportera: Rosalía Chaca.**

Hasta la semana epidemiológica 37 suman 100,510 probables casos de dengue en el país, de los cuales 16,410 son confirmados. La cifra es superior a los 4,578 registrados en el mismo periodo de 2018. De acuerdo con la Dirección General de Epidemiología, a nivel nacional, Veracruz es el estado que registra más contagios con 4,845; seguido de Jalisco, con 3,405; Chiapas, con 1,873; Oaxaca, con 935, y Puebla, con 697.

### **Advierten por milagros atribuidos a cannabis/Reforma**

**Reportera: Natalia Vitela.**

El vacío legal que existe respecto al uso del cannabis con fines terapéuticos ha provocado la proliferación de productos milagro debido a la expectativa sobre sus efectos, advirtió Gustavo Olaiz, titular la Asociación Mexicana de Investigación en Cannabis. El también coordinador del Centro de Investigación en Políticas, Población y Salud de la Facultad de Medicina de la UNAM detalló que en 2017 se modificaron cuatro artículos de la Ley General de Salud, los cuales liberan el uso medicinal y para investigación de la cannabis, sin embargo, agregó, los lineamientos salieron mal y se cancelaron en esta administración.

### **Reunión del Presidente con el mandatario electo de Guatemala/La Jornada**

**Reportera: Alma E. Muñoz.**

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió aquí ayer con el presidente electo de Guatemala, Alejandro Giammattei, "para trabajar conjuntamente y enfrentar el fenómeno migratorio". Recordó que ya hizo un acuerdo con los gobiernos de El Salvador y de Honduras, y quedaba pendiente hacerlo con Guatemala, "porque estaban en proceso de elecciones". Acompañado por integrantes de su gabinete de salud y del gobernador Mauricio Vila, visitó el hospital rural de Izamal y posteriormente el de Acanceh, donde resaltó la prevención de embarazos adolescentes y de las adicciones, el fomento de la paz y la promoción de mejores hábitos alimenticios para "no tomar agua puerca" ni ingerir "comida chatarra".

### **Alertan por ranitidina cancerígena/Excélsior**

Los Laboratorios Novartis anunciaron que detuvo la distribución del medicamento que contiene ranitidina fabricada por Sandoz, como medida precautoria, luego de que la FDA le detectó una sustancia que podría provocar cáncer. Sin embargo, expertos señalaron que la cantidad encontrada en el medicamento es mínima y apenas supera la cantidad que podría aparecer en los alimentos comunes.

### **Reitera IMSS compromiso de atender a población vulnerable/Ovaciones**

**Reportera: Rita Magaña.**

Para brindar mejor atención médica, en particular a quienes menos tienen, se trabaja de manera coordinada entre las instituciones de salud, el gobierno federal y los estados, sólo así se pueden otorgar mejores servicios, afirmó el director del IMSS, Zoé Robledo. En el marco del Diálogo con la Comunidad del Hospital Rural Acanceh, Yucatán. Atención. Médica y Medicamentos Gratuitos, el titular del Seguro Social reconoció el trabajo que durante 40 años ha desarrollado el personal de IMSS-Bienestar, a pesar de un entorno desfavorable, con un sistema de salud deshumanizado, frío y fragmentado.

**22/09/19**

### **No nos dejaremos chantajear por nadie: AMLO/Crónica**

En el marco de su gira por Yucatán, el Presidente Andrés Manuel López Obrador, en diálogo con la comunidad del hospital rural de Oxkutzcab, reiteró su denuncia contra tres farmacéuticas que "querían lucrar con la salud de los mexicanos" y advirtió que el gobierno "no se va a dejar chantajear por nadie". Acompañado por el gobernador Mauricio Vila, el

Presidente señaló que no había abasto suficiente, porque tres empresas vendían 70% de todos los medicamentos al gobierno. “Tres que ni siquiera producían los medicamentos, que ni siquiera eran laboratorios, distribuidoras eso sí, con influencias, con agarraderas, muy vinculados a los poderosos, pues eso ya se terminó”, enfatizó en el acto al que asistieron el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, y los directores del IMSS, Zoé Robledo, y del ISSSTE, Antonio Ramírez Pineda.

### **Productores se resisten a nuevos etiquetados en comida chatarra/La Jornada**

**Reportera: Laura Poy Solano.**

El etiquetado frontal de alimentos es uno de los mecanismos de mayor aceptación entre la población, 90 por ciento de los consumidores consideran que los sellos negros octagonales con el porcentaje de azúcar, grasas saturadas, sodio y calorías en cada producto son los más fáciles de leer y comprender, afirmó Alejandro Calvillo, director de El Poder del Consumidor, también destacó que las organizaciones de la sociedad civil que han demandado por varios años un cambio en los esquemas de etiquetado frontal en México, donde aún se cuenta con un sistema de “difícil lectura y comprensión para el consumidor, seguimos colaborando con el grupo de trabajo para una nueva Norma de Etiquetado, en el que participa la Secretaría de Economía y la Cofepris.

### **Azúcar, Más Adictiva que la Cocaína, Etiquetas a Alimentos/Revista Vértigo**

**Reportero: Víctor Sánchez Baños.**

El consejo Nacional de Salud tomó la decisión de aprobar la información que deberá en todas las etiquetas de alimentos y bebidas industrializadas respecto del contenido de azúcar. La reglamentación irá, además, aquellos productos de contenido artesanal. Sin embargo el Congreso de la Unión es el que deberá dar el último paso para lograr ese avance sustancial. Pero ¿Por qué se ha frenado? El azúcar tiene un efecto adictivo en los alimentos que involucra el placer en el cerebro.

### **Día Mundial del Alzheimer/Padecen demencia 1.2 millones de mexicanos/La Prensa**

**Reportera: Genoveva Ortiz.**

En México hay aproximadamente 1 millón 200 mil personas mayores de 60 años con demencia, de las cuales 90 mil habitan en la Ciudad de México y que en 70% de casos son atendidos por sus hijos o familiares cercanos, informaron especialistas y representantes de la Federación Mexicana de Alzheimer. (La Dra. Ana Luisa Sosa Ortiz, responsable de la Clínica y Laboratorio de Demencias del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía “Manuel Velasco Suárez), indicó que la situación se torna compleja, ante el acelerado proceso de envejecimiento poblacional.

### **Avanzan pláticas sobre alza a sueldos de la burocracia/La Jornada**

**Reportera: Andrea Becerril.**

Las negociaciones entre la dirigencia de la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado y el gobierno federal avanzan en torno al aumento salarial para el gremio, conformado por más de un millón 200 mil médicos, enfermeras, ingenieros, técnicos y personal administrativo. El pasado viernes, Ayala Almeida en compañía de los secretarios generales de los sindicatos de Salud, Issste y Hacienda, platicó por más de dos horas con la subsecretaría de Egresos, de la Secretaría de Hacienda, Victoria Gutiérrez Ceja, a fin de definir, en el marco del presupuesto federal y la realidad económica, los porcentajes de aumento en cada uno de los renglones del ingreso de los servicios públicos.

**23/09/19**

### **SSA: se pondrá orden con el cambio a la Ley de Salud/La Jornada, Milenio**

Jorge Alcocer: la aplicación del Seguro Popular tuvo graves resultados. Urge reformar la ley para mejorar los servicios médicos El funcionario afirma que en el Seguro Popular se enlistaron enfermedades distintas a las del paciente La administración del sector incluye el inicio de operaciones del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) porque se terminará con las limitaciones para atender a enfermos y entregar los antivirales adquiridos, ya que la legislación actual no lo permite; se debe frenar la burocracia para la integración del sistema, asegura. Al secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, le urge que el Congreso de la Unión apruebe la reforma a la Ley General en la materia para "poner orden" en la administración de los servicios médicos, consolidar la federalización a la que, con convenios, se sumaron 20 estados y sólo faltan 12, Guanajuato y Jalisco, entre ellos. Para el funcionario, además de formalizar la creación del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) que sustituirá al Seguro Popular, se terminarán con las limitaciones que impone este esquema para la atención de enfermedades. La hepatitis C se cura, está en la cobertura del Fondo de Protección contra Gastos Catastróficos y este gobierno compró los antivirales, pero está impedido para entregarlos a pacientes. La ley vigente dice que se

rembolsará a los hospitales el dinero que inviertan en la compra de los tratamientos. No se les puede dar en especie, "en qué cabeza cabe esto", lamenta Alcocer.

### **Reitera advertencia contra sabotaje en medicamentos/Uno más uno**

Durante su tercer día de gira, por Yucatán, el primer mandatario Andrés Manuel López Obrador; reiteró que no permitirá el sabotaje en medicamentos, luego de comparar el sector farmacéutico con los huachicoleros. Ya se acabó la corrupción en el gobierno, "yo no soy tapadera de nadie", reiteró que no permitirá en sabotaje en medicamentos, luego de comparar el sector farmacéutico con los huachicoleros, No vamos a permitir ningún chantaje ni se va a dar de ninguna manera marcha atrás en el combate a la corrupción.

### **Aval a laboratorios del país, si cumplen precio y calidad: SHCP/El Economista**

Estaremos buscando las mejores opciones, dice Raquel Buenrostro, oficial mayor de la Secretaría de Hacienda. La funcionaria se toma una pausa el domingo para hablar de la compra del Metotrexato, un medicamento que se utiliza para tratamientos de cáncer. El cargamento, que consiste en 38,200 unidades, llegó el sábado de madrugada y con su llegada se garantiza el abasto para lo que resta del 2019, "Hubo mucha presión de la industria, pero no cedimos. Nos decían que iba a haber desabasto y otras cosas. El asunto de fondo es que hay un sólo fabricante nacional, Laboratorios Pisa. Es un monopolio y se detectaron problemas de calidad en su producción desde mayo. Hasta ahora no ha podido restablecer su producción en las condiciones que Cofepris le está exigiendo". Las 38,200 unidades de Metotrexato serán distribuidas entre las instituciones del sector salud, de acuerdo con sus necesidades, a fin de que las unidades médicas empiecen a tener el medicamento a partir del lunes en la Ciudad de México y desde el martes a nivel nacional. La gestión de compra tomó sólo una semana. El gobierno de México compró la medicina a Laboratorios Mylan, uno de los tres mayores productores de genéricos en el mundo. Hay casos en los que se siguen trabajando con medicamentos que llevan varios años y no se han incorporado las mejoras o innovaciones que ha habido". El viernes, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) informó que "mediante verificaciones realizadas, hemos constatado que actualmente los principales productores de Metotrexato en México no cuentan con el certificado vigente de buenas prácticas de fabricación, emitido por esta autoridad, motivo por el cual están suspendidos sus procesos de producción". De acuerdo con la Cofepris, entre estas empresas se encuentra Laboratorios Pisa que, desde mayo del 2019, fue verificada en su planta ubicada en la alcaldía de Coyoacán, en la CDMX, a partir de una denuncia en el Hospital del Niño Poblano, vinculada a reacciones adversas por el uso de Metotrexato.

### **Gasto en medicinas crece 11% para 2020/La Jornada**

El gobierno federal proyecta gastar 11 mil 284 millones de pesos más en 2020 para la compra de medicamentos, respecto a lo proyectado en este 2019. Los incrementos se dan en las seis dependencias que agrupan la mayor cantidad de recursos para este concepto, revelan datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). La estrategia con la que arrancó la administración de Andrés Manuel López Obrador para reducir la corrupción y el gasto en las compras de gobierno fue concentrar todo en la Oficialía Mayor de Hacienda, a cargo de Raquel Buenrostro. Luego de retrasos en la adquisición de insumos médicos, contrariamente a reducirse esta partida, aumentará 11.06% en términos reales para 2020. En el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) –donde se concentra más de 68% del presupuesto para fármacos– el incremento fue de 6 mil 77 millones de pesos, lo que representa un avance real de 7.73%, frente al ejercicio de 2019. El organismo que preside Zoé Robledo ejercerá 60 mil 965 millones de los 89 mil 139 millones presupuestados entre las principales dependencias que dan atención médica. Es decir, prácticamente 7 de cada 10 pesos en medicamento saldrán de la partida del IMSS. El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado tendrá 18 mil 498 millones para este fin, 2 mil 958 millones más que en 2019 si los recursos no son recortados por la Cámara de Diputados durante la discusión que se avecina en torno al presupuesto. La cifra es 15.47% más respecto a lo aprobado para el año en curso, avance que se da a la par de la cancelación de pólizas de seguro médico para la burocracia.

### **Esperan donación 22 mil personas/Excélsior, Crónica, El Sol de México**

Del 23 al 27 de septiembre se realizará la Semana de Donación de Órganos, pues si bien en México se ha incrementado la donación cadavérica de órganos, aún es insuficiente, ya que alrededor de 22 mil personas se encuentran en espera de recibir un órgano. Por lo cual, durante ésta semana, en una estrategia conjunta, la Secretaría de Salud Federal, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), realizarán acciones para sensibilizar a la población sobre la necesidad de ser donadores de órganos y tejidos en caso de fallecimiento, con estrategias como la promoción de esta actividad en usuarios de los servicios, en escuelas, además de la capacitación de personal.

### **El agua de la llave en México es apta para consumo, dicen expertos/La Jornada**

El agua potable que se distribuye a través de las redes municipales en algunas zonas puede consumirse directamente de la llave, pero hay hogares que sólo la reciben unas horas al día o al mes. Ante ello, las familias optan por almacenar el líquido en cisternas y tinacos, con lo cual pierde su calidad. La regulación y vigilancia de la calidad del agua embotellada para beber y de los sistemas operadores está a cargo de la Secretaría de Salud, pero esta norma es obsoleta, advirtió hace dos años el relator especial de Naciones Unidas para el Agua y Saneamiento en el reporte que hizo para el país. Refirió que aunque hay alta infraestructura para dar el servicio, por ejemplo en hogares como los de Filomeno Mata, Veracruz, sólo reciben agua tres horas al mes.

### **Un obstáculo, la escasez de datos/El Economista**

A violencia feminicidio tiene como obstáculos la escasez de datos, la incompatibilidad entre las fuentes oficiales que procesan la información disponible y la dificultad de probar un feminicidio bajo los causales establecidos en la ley, que conceptualiza este crimen como el homicidio doloso cometido contra una mujer por razones de género. El problema de estos registros es que, mientras los del secretariado se refieren a todas las carpetas de investigación por un presunto feminicidio, los emitidos por la Secretaría de Salud, y procesados por el Inegi, sólo contemplan muertes por homicidio sin especificar detalles sobre el delito. Además, estos últimos son publicados con mucha menor frecuencia, dijo Torreblanca. De esta forma sólo se pueden tener dos tipos de información: cuántas investigaciones se abren por feminicidio con la probabilidad de que al final no lo sean y cuántas mujeres son asesinadas sin importar el motivo.

### **Piden participación en foros sobre mariguana/Reforma, La Jornada**

De acuerdo con los activistas, las 14 iniciativas de ley que los legisladores pretenden dictaminar tienen errores que impiden avanzar hacia una gradual regulación del consumo responsable de la mariguana. La iniciativa, consideraron, deberá incluir planes de prevención y reducción del daño, además de un protocolo científico de observación a jóvenes entre 18 y 21 años, y una ampliación para los usos médicos homeopáticos, así como medidas para erradicar el consumo en menores de edad. También plantearon la importancia de que se considere el uso del cannabis para fines ecológicos, por ejemplo en biofibras, cáñamo, reciclamiento para sustituir el uso de la madera, entre otros.

### **Sube expectativa de vida para mujeres con cáncer mamario/Ovaciones**

Aproximadamente 15% de las mujeres diagnosticadas con cáncer de mama metastásico tienen una sobrevivencia de más de 10 años gracias a los tratamientos que existen actualmente, dijo a Efe la doctora Cynthia Villarreal, investigadora del Instituto Nacional de Cancerología (INCan) de México.

### **Alzheimer, afecta a 800 mil mexicanos/24 Horas**

En México existen 800 mil personas con Alzheimer, aseguran Investigadores de la UNAM. El número de pacientes irá aumentando en los próximos años debido al envejecimiento de la población, y de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS), representa una de las enfermedades más discapacitantes en el mundo. El Alzheimer es una enfermedad neurodegenerativa incurable que ocasiona la pérdida de diferentes capacidades, tales como la memoria, el juicio y el razonamiento. Actualmente, sumado a otro tipo de demencias, representa la quinta causa de mortalidad en el mundo, aseguró la OMS. Este padecimiento se divide en dos: familiar o hereditario y esporádico o adquirido. El primer tipo aparece alrededor de los 40 años y representa sólo 2% del total de casos mundiales (500 mil). El esporádico, que es el más común, se manifiesta a partir de los 60 o 65 años. Los investigadores Clorinda Arias Álvarez, del Instituto de Investigaciones Biomédicas (IIBm), y Federico Bermúdez Rattoni, del Instituto de Fisiología Celular (IFC), comentan que en países de primer mundo se observa un estancamiento de la enfermedad a causa de los diagnósticos tempranos y la información disponible sobre llevar un estilo de vida saludable. En el marco del *Día Mundial del Alzheimer* (21 de septiembre) Bermúdez Rattoni, advirtió que la gente está más expuesta a padecer este tipo de demencia, ya que la población es más longeva. Además, muestran una relación entre la obesidad y dicha enfermedad, puesto que alteran el metabolismo cerebral.

### **Cápsulas de Salud/Diario Imagen**

#### **Reportera: Elsa Rodríguez Osorio.**

En el Foro Perspectivas y Retos de la Leucemia Mieloide Aguda, organizado en la Ciudad de México por Novartis Oncología, médicos nacionales y extranjeros profundizaron sus conocimientos para determinar con mayor precisión el pronóstico de sus pacientes y con ello, planear el mejor esquema de tratamiento individualizado. Las leucemias se originan en la médula ósea que es la parte blanda del interior de ciertos huesos y es la responsable de producir nuevas células sanguíneas. Al madurar, normalmente éstas se diferenciarán en plaquetas, glóbulos rojos o glóbulos blancos. Sin embargo, en la leucemia,

estas células jóvenes no maduran y se multiplican. Algunas veces, se propagan a otras partes del cuerpo dificultando que la sangre cumpla su función, causando infecciones, anemia y sangrado. En ocasiones se propaga hacia los ganglios linfáticos, el hígado, el bazo, el sistema nervioso central (cerebro y médula espinal) y los testículos. En México ha crecido el número de personas afectadas por la enfermedad de Alzheimer, por ello es necesario concientizar a la población sobre las medidas de prevención o de retraso en el desarrollo de la enfermedad, como la salud mental y el envejecimiento activo, además de los cuidados paliativos en etapa temprana, señaló Erika Mariana Longoria Ibarrola, especialista en envejecimiento cognitivo y demencias del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía "Manuel Velasco Suárez". El Alzheimer es la demencia más común, es una enfermedad progresiva y degenerativa del cerebro que provoca deterioro de la memoria, el pensamiento y la conducta, por lo que los cuidados paliativos en cualquier etapa de la enfermedad ayudan a mitigar el deterioro del cuerpo y mente de los afectados. Terapias físicas y ocupacionales pueden prevenir la depresión ya que el constante deterioro cognitivo desencadena problemas de memoria que incluyen comentarios repetitivos, dificultades para recordar fechas, olvidos sobre las conversaciones, problemas de lenguaje o de coordinación corporal.

### **Adeuda El Edomex Rehabilitación De Inmuebles/Reforma**

Gabriel O'Shea Cuevas, Secretario de Salud del Estado de México, informó que recibieron del Fondo de Desastres Naturales (Fonden), 14 millones de pesos para reparar los 37 centros de salud dañados. Sin embargo, mencionó que de los 14 millones sólo utilizaron 7, pues regresarán los 7 millones de pesos restantes al Gobierno de la República debido al tiempo retrasado en que llegaron. "Es mucho trámite, es mucho el papeleo en realidad", dijo O'Shea.

### **Favorece cambio climático la propagación del dengue/Ovaciones**

El cambio climático ha favorecido el incremento de los casos de dengue, una enfermedad que ha puesto en alerta a las autoridades mexicanas que se enfrenten a una epidemia al sumar 16.400 casos confirmados y 43 defunciones este año, Las altas temperaturas registradas en los últimos meses a nivel mundial debido al cambio climático, aunadas a las intensas lluvias de la temporal en México, han propiciado una mayor propagación del mosquito Aedes Aegypti transmisor del dengue, cuyo serotipo 2 ha sido más mortal que en años anteriores, dijo a Efe Valentina Davydova, especialista en el tema.

### **Prioriza gasto 2020 los apoyos a adultos mayores, Sembrando Vida y estudiantes/La Jornada**

En un estudio que entregó a la Cámara de Diputados, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) informó que además del aumento en salud, así como el de 104 mil millones para el IMSS y el Issste, la prioridad del gasto público para 2020 se centra en programas como Sembrando Vida, Pensión para Adultos Mayores y las Becas de Educación Media Superior Benito Juárez. El Coneval identificó que de 148 programas sociales federales, se prevé mantener sólo 87, y reportó que, entre otros, se elimina el de infraestructura indígena, que contaba con 2 mil 362 millones de pesos. Además, de los 50 programas considerados como relevantes por pobreza, permanecen 46 para el próximo año, con una reducción de 2.6% en su presupuesto, según la revisión que hizo al proyecto del gasto para el próximo año. En el caso del Seguro Social, se propone crear dos nuevos programas, de Seguridad Social para cañeros, con 280 millones; de subsidios por cáncer, con 498.8 millones. Y otro en el Issste, también de subsidios por cáncer, por 168 millones. Asimismo, en Desarrollo Agrario, el Coneval concluyó que el presupuesto de sus programas disminuye 51.8%. Entre éstos, el de reconstrucción bajará de 8 mil millones a 2 mil 843.9 millones, es decir, 64.5% menos.

### **Prepara Morena recortes al gasto para 2020/El Financiero**

Los recursos reorientados apoyarán 25 proyectos prioritarios de AMLO. Este martes arranca la discusión del Paquete Económico 2020 con recortes al gasto, en la Cámara de Diputados. Mario Delgado, coordinador de Morena en la Cámara baja, advirtió que todos aquellos recursos que no sean productivos, que financien excesos, privilegien abusos y frivolidades, serán reorientados. La reasignación, detalló Delgado, se utilizará para apoyar los 25 proyectos prioritarios del Presidente AMLO que son programas sociales y que serán prioridad en la discusión del Presupuesto. Diputados de Morena de las comisiones de Hacienda y Presupuesto, explicaron que, del combate a las facturas falsas, la no condonación de impuestos y los ajustes fiscales en productos chatarra, refrescos, cigarros, entre otros, saldrán los recursos para completar lo que falte.

### **Utilizan más armas contra las mujeres/Excélsior**

En 2015, en el periodo de enero a agosto, murieron a tiros 12% de las víctimas de 255 feminicidios por los que se inició una investigación. Mientras que, para el mismo periodo de este año, el número de mujeres asesinadas a tiros subió a 23% del total de 638 indagatorias iniciadas por ese motivo. Cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) detallan que para 2016, 2017 y 2018 las indagatorias iniciadas en el periodo enero-agosto fueron 400, 515 y 559, respectivamente.